
“软硬”兼施升级大环境
“中国服装第一街”展新颜、添新姿

杭海路四季青“中国服装第一街”这块金字招

牌，已经响亮了 32 年。东起秋涛路西到清江路、处

于钱江新城核心圈的服装街，聚集着 22 家专业市

场、近 1.4 万个摊位。而由于杭州主城区的东进和

钱江新城的快速发展，街区以及周边的环境存在诸

多需要改进的地方。

“去年，街区成立了专门领导班子和市场攻坚共

治联盟，集中力量解决各个市场内外环境、街容街

貌、街区交通、车辆停放、消防安全等一系列问题。”

采荷街道中国服装第一街服务中心的一位负责人对

记者说，“街区取消了 44 个沿街停车位，并通过整

合、有效管理等，主动拆除了20多个岗亭。同时，全

国首创建立了‘拉包通道’，有效地进行了人、车各分

其道。”该负责人表示，升级改造方案采取了兼容并

蓄、博采众长的方针，将全国乃至世界市场的优势、

长处收归己用。“在保证安全、高效落实防疫措施的

同时，实现了街区秩序、环境以及道路交通等全面的

升级，效果十分明显。”

同样是在刚刚过去的2021年，在缓解市场内外

交通拥堵、便利商户客户往来等方面，街区先后开通

了“四季青—环北市场”专线、“四季青—九堡”预约

专线等，还有连接意法原创女装大厦、意法清江服饰

城、新中洲女装城、意法服饰城等市场的街区环线，

社区微公交1607、1006路等。

“市场环境的改变真的是太大了，不仅我们自己

进出、发货等快捷了，客户也普遍表示现在看货拿货

更方便了。”在意法服饰城经营了6年的商户周先生

颇有感触地说。

此外，杭海路四季青“中国服装第一街”还在软

件方面下足了功夫。去年，他们再出创举，成立了国

内首个“拉包侠行业协会”，做到着装、佩证、拉包车

“三统一”。同时，推动设置“1+3+10”物流集散中

心，即一个中心物流点、3 个物流分拨点、10 个物流

驿站，重新布局市场物流驿站，在为拉包工提供便利

的同时，也让街区运转更有秩序。

整体大环境的提升，让美丽时尚的“中国服装第

一街”实现了商圈全方位的质的改变。此外，今年杭

海路四季青街区还将投入资金，进行各大市场的外

立面改造升级，进一步提升品质，为“中国服装第一

街”展新颜、添新姿。

内外兼修展现魅力
全方位提升市场服务品质

在杭派精品服装市场一楼，一家档口的销售员正

在通过视频为客户“远程拿货”，现场既有即时穿搭的

模特负责展示新到的款式，也有现场讲解：“这款是最

新上的，是爆款哦，款式花纹搭配很新颖，这两天很抢

手的，要不要试试⋯⋯”商户朱女士介绍说，现在因为

疫情的影响，来现场拿货的客户少了，这种线上的营

销模式成了很好的补充，“2021冬装的整体销售受天

气和疫情的影响，也因此大大缓解了。”

常青服饰城一位负责人对记者说，2021年前三

季度，市场整体的销售情况还是不错的，不过十一月

末延续至今的突发疫情，让商户的冬装销售遭遇了

“寒流”。在记者走访服装街各大市场的过程中，这

样的情况还是十分普遍的。

“2021年的冬装市场，受到了暖冬天气的影响，

销售情况不佳。杭州又有疫情突发，虽然意法市场

通过各方的有效管理，全年没有出现一例疫情，但受

大环境的冲击还是很大，厂家、商户压货现象明显。”

意法服饰城负责人表示，“面对困难，市场积极为商

户开拓了线上资源，对接了全国各地的采批平台，不

仅在宣传上进行了投入，还针对压货比较重的商户，

在各大线上平台开辟了专区，甚至详细到将货品的

数量、款式、尺码、价格、联系方式等都一一上传，方

便需要的客户直接对接商户，一定程度上帮助我们

的商户缓解了库存压力。”

意法一楼商户周先生对记者说：“疫情事发突然，

我们也没有特别准备，市场管理层为我们对接各地线

上平台，增加了渠道，开拓了资源，减轻了压力。”

在意法的六楼，记者看到两家面对面的商户档

口中心位置都有一个展台，原本是作为现场展示的

地方，现在都摆上了各式货品，而在场地的一角，也

搭起来一块视频专区，忙碌的销售员都在穿搭服装

进行线上介绍。“现在是非常时期，客户不方便来市

场实地采批，但生意总不能停，这样的拿货方式，其

实效率还是高的，交通成本也可以省下来，很多客户

尤其是一些比较远的，都比较能接受。”专做女装的

商户周女士介绍说。

有着一个10多人团队的商户黄先生也表示，这

样的线上拿货方式客户接受度挺高的，“虽然现场来

的客户少了，但我们的服务其实更多元化了。”黄先

生说，他们会针对不同的客户进行分类，建立多个微

信群，便于提供更精准、更专业、更个性化的服务，同

时，也经常会去客户的实体店进行实地考察和现场

指导，了解客户场地情况、帮助他们分析自己客户的

需求特点，针对进行包括装修风格、产品陈列、促销

宣传等在内的更多专业化建议，“从客户的反馈情况

来看，他们的满意度反而是提高了，这也为我们今后

的业务发展打下了好基础。”

正如杭海路四季青“中国服装第一街”一位负责人

说的，环境不好，考验的是我们自身的应变能力。“观念

改变、学习能力提升、创新意识加强，这些才是真正体

现杭海路四季青‘中国服装第一街’的魅力所在”。

科技赋能 探索创新
以新业态新面貌迎接新的一年

有压力才有突破，有创新才能有发展。杭海路

四季青“中国服装第一街”的探索创新，是其始终能

够屹立服装时尚潮头的原动力。

2021年，对杭海路四季青“中国服装第一街”来

说，是一个探索创新之年，不断整合资源、苦练内功、

创新营销模式，各个市场以及商户都在大步向前。

“去年下半年，为了应对疫情防控常态化的新形

势，为商户提供更优化的服务，意法市场将近500位

买手集中起来，进行综合性的培训，包括场地规划和

管理，线上新模式研讨、分享，视频制作技能等，商户

的营销手段丰富了，渠道增加了，业务量改善了，买手

们的经营面也扩大了，创收能力自然也强了。”意法服

饰城负责人介绍说，市场还定期组织商户前往供应链

的中下游端所在地，如广州、深圳等，和供应链的下游

直接对话交流，了解终端客户最真实的产品、服务诉

求，从而设计出受客户喜爱、追捧的明星产品。

多措并举、创新求变的努力，受到了良好的赞

誉。

买手培训，线上选品、订货，直播带货，杭海路四

季青的小伙伴们忙得不亦乐乎。在记者走访市场的

过程中，恰遇一场管理方精心组织的买手培训和分

享会，一个可以容纳四五十人的会场，坐得满满当

当。“这样的培训和分享会，市场已经办了好几场，真

的不错，学到了很多新东西。像今天，管理方专门邀

请了抖音的专业人员讲如何制作吸引人的视频，既

有技术含量也有实在干货，很受益。”

买手“七叔”是个好物推荐官，在服装行业做了有

20 年，目前有两个抖音号，30 万粉丝。“真没想到直

播、视频还有这么多门道和学问，经过学习培训很长

见识，上个月那么难的冬装，我一周就销了数万件。”

他告诉记者，原先都是自己摸索着开直播，虽然业务

还不错，但四平八稳，几次学习培训下来，学到了不少

新方法，也有了新思路，在线人数从最初的几十人到

了去年最高的12万，“现在客户群就有几十个，千万

以上的大客户10个，这个成绩还是挺满意的。”

杭海路四季青街区在环境上的大升级，让我们

看到了一个良好的“体验式”的商业街正在形成。而

围绕赋能“衣时尚”和“数字未来”两大产业，去年10

月，采荷街道与逆思维创意设计总部签约，计划入驻

国内外领先设计师和一线品牌管理岗位主管两百余

人。另外，计划打造一个建筑面积 2 万 5 千平米的

杭州数字时尚中心，融合未来社区和杭海路四季青

特色街产业，带动周边近 5 万多方物业同步提升改

造，创建一个更具时尚和智慧的杭海路四季青+未

来社区商圈模式。

2022年的春装已经全面上新，仅意法服饰城一个

市场两千多家商户，备货上万件的已经超过了三分之

一，好几家商户对记者说，已经接到了不少追加补单。

2022年春天即将到来，正如朱自清在《春》里写

的那样：“舒活舒活筋骨，抖擞抖擞精神，各做各的一

份事去。”杭海路四季青街区的商户们也是这样想

的，他们说，今年立春就是北京冬奥会开幕，之后还

有我们的杭州亚运会，“随着我们脱去冬装，得一身

轻便，走上我们奋斗了几十年的各大市场，宣泄掉积

蓄已久的阴郁，放肆地在这个春天拼搏、欢愉。”

杭海路四季青街区的管理方表示，目前，全国疫

情基本控制，这是好的信号。商铺内的老板，应该动

起来，要与街区一起共同探讨营销活动，开创新的营

销手段，期待实体经济的春天重新回来。

“中国服装第一街”称号由中国商业联合会商品

交易市场专业委员会授予。

近日，杭州杭海路的四季青“中国服装第一街”

各大市场在年底清仓大甩卖，拆包上新的、接待现

场客户的、打包装箱的、视频直播的，店员们恨不得

个个都会分身术；店铺档口基本都是大大小小的包

裹，落脚地都看不到了。再看市场周边，道路交通

依然井然有序；忙碌不失秩序的场景，令记者略显

诧异——

经历两年不断反复的疫情冲击，“中国服装第

一街”依然青春活力？

时值冬装之尾、春装新上，各家商户陈列的两

季新款交织着。市场里，商户、客户人来人往，但也

少了往年人头攒动的场景。通道中不时可以看到

拉包工装着几大塑料袋的货不停地奔走。

这一切，既给予客户冬日的温暖，又让商家憧憬

春的盎然。一派勃勃生机，令人心生悸动。
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